

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Mansano, número 42.

La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plaza del Corriño, número 28.

NÚMERO SUELTO 5 cts.

EPOCA 2.<sup>a</sup>

RICARDO NIÑO

Cirujano-Dentista—Precios módicos  
Plaza Mayor, 46, principal

M. CARDENAS

Establecimiento y taller de construcción de Sillero y Guarnicionero

15, SAN PABLO, 15

Gran surtido en monturas y bridas de todas clases, bocados, estribos y espuelas, fustas y látigos.

Inmenso surtido en cepillera, gamuzas y esponjas para la limpieza de carruajes y caballos.

Surtido completo en artículo de viaje y caza.

Maletas desde cuatro pesetas en adelante. Baules mundos y cajas de viaje.

Especialidad en guarniciones para toda clase de carruajes.

15, SAN PABLO, 15

EMIGRACION PREFERIDA

al Estado de San Pablo —BRASIL—

PASAJES GRATIS

para familias de agricultores a las que se conceden extraordinarias ventajas como no se han otorgado en ningún otro país del mundo americano.

Seguras colocaciones, se pagan los saldos en oro y a crecidos precios.

Pasajes de pago para todos los puertos. América (con rebajas a familias).

Para informes, dirigirse con sellos para contactar al exclusivo agente en esta región

DON CANDIDO DALAMA

Villar de Peralonso—Provincia de Salamanca

JACINTO NIÑO

Comercio de sedas, mercería y novedades

GRAN DEPÓSITO DE CORSÉS

FORMA FRANCESA

Casa exclusiva en corsé modelo

—COMODON—

Gran novedad —CORSE RECTO

Especialidad en corsés fajas

46, Plaza Mayor, 46

LA TIENDA DE MUEBLES

de la Viuda de Garrido

se ha trasladado a la calle de Zamora, número 13. 30-12

En la CASA DE PRÉSTAMOS, Cuesta del Carmen, núm. 13, se hacen préstamos por ropas, alhajas y efectos que convengan.

También se vende diariamente los objetos que hayan vencido el tiempo de su empeño.

ELADIO GONZALEZ SANCHEZ

CORREDOR DE COMERCIO

San Justo, 6, 2.º

Se encarga de cuantas operaciones mercantiles y de cualquiera otra propia de su cargo que se le confien. 13-a-6

VENTA DE CASAS

Se hace de dos en el Portillo de San Román, con hermoso corral cada una, y de planta baja. También se vende otro espacioso corral contiguo a ellas, con la entrada por la calle del Rodillo, bien por junto ó separado.

Para tratar, con Eugenio López en el Arrabal del Puente. 30-7

# El Adelanto

DIARIO POLITICO DE SALAMANCA

DIRECCION Y REDACCION, TELEFONO NÚM. 67. — ADMINISTRACION, TELEFONO NÚM. 68.

Lunes 18 de Marzo de 1901

En Salamanca, un mes. . . . . 1'25 pt  
Fuera de idem, un trimestre. . . 4'50 "

Anuncios y otros insertos, precios convencionales. No se devuelven los originales

PAGO ANTICIPADO

NÚM. ATRASADO 10 cts.

Año XVII — Núm. 4907

†  
EL SEÑOR  
**DON ALFREDO DE SEBASTIAN Y MAZPULÉ**  
ha fallecido en la dehesa de Fuentes de Sando  
en la madrugada del día 17 del actual  
D. E. P.

*Su desconsolada madre D.<sup>a</sup> Clotilde Mazpule; sus hermanos don Joaquín, D. José y D.<sup>a</sup> Carmen; sus tíos, primos y demás parientes*

Suplican a sus numerosos amigos se sirvan en comendar a Dios el alma del finado.

## EN EL CIRCULO MERCANTIL

Dió anoche en él su anunciada conferencia sobre el tema «Alborear de dos siglos en Salamanca», el canónigo de esta Catedral señor Pereira, que alcanzó uno de sus más brillantes triunfos, por la elocuencia, imparcialidad y erudición con que trató asunto tan de vital interés y oportunidad para Salamanca.

Con galanura de estilo, que es privilegio en el conferenciante, trazó un magistral cuadro de la vida de Salamanca al alborear el siglo XVI, época de mayor esplendor de la ciudad y de la Universidad, estableciendo después un paralelo tan exacto como desconsolador, de lo que ocurre actualmente.

Enumeró las causas de nuestra decadencia, preconizó remedios y abogó porque Salamanca entera se una como un solo hombre, para la defensa de su veneranda Universidad.

Fué un discurso hermosísimo, del que hoy ni podemos ofrecer pálida idea a nuestros lectores, que lo han de conocer íntegro gracias a la amabilidad del señor Pereira, que así nos lo ofreció, por lo cual le damos las más expresivas gracias.

Mañana comenzaremos a publicarlo.

El amplio salón del Círculo hallábase ocupado completamente por público distinguidísimo, en el que descolaban hermosas y elegantísimas damas.

El señor Pereira fué ovacionado al terminar cada párrafo, y sobre todo a la conclusión de su discurso, que bastaría para labrar reputación de elocuente orador, a cualquiera que no disfrutara la envidiable fama que rodea al sabio sacerdote.

## ACLARACION

Solo anoche, é incidentalmente, nos enteramos de que, en el remitido publicado ayer por R., en estas columnas, se hacían alusiones relativas a que el Apólogo de uno de nuestros números anteriores, hubiera obedecido a inspiraciones extrañas.

De sobra sabemos, por manifestaciones tan espontáneas como expresivas que nos ha hecho, que R. no tuvo intención de ofendernos, y no es a él a quien dirigimos las presentes líneas; pero cumple a nuestra dignidad hacer constar, que el Apólogo, firmado por nuestro compañero de redacción señor Rubio, es suyo en absoluto, y que en él no han mediado ni inspiraciones ni influencias extrañas, que en esta casa solo se admitirán, haciendo constar no son de redacción, cuando reflejen la imparcialidad que siempre ha sido nuestra norma de conducta.

## PARTE DE MADRID

Marzo 17

### Alcance de noticias

Es seguro que será nombrado gobernador del Banco de España, el exministro de Hacienda don Amós Salvador.

El Embajador de Rusia, en misión extraordinaria, será hoy recibido por S. M. la Reina, en audiencia particular, acompañado del secretario y un agregado diplomático.

El referido Embajador hará entrega del gran collar de San Andrés y de las insignias de todas las demás órdenes del Imperio, que Nicolás II acaba de conceder a S. M. el Rey don Alfonso XIII.

El señor Duque de Tetuán es partidario resuelto de que las elecciones no se aplacen y de que se reúnan las Cortes en Mayo, pues entiende que la regia prerrogativa no puede estar en suspenso ni ser coartada por la necesidad de la rectificación del censo, ni por otra razón cualquiera, en lo referente a la convocatoria de Cortes.

Esto aparte—dice el señor Duque—de que se puede verificar dicha rectificación en un plazo ordinario, sin aplazar las elecciones.

Londres 17.—Noticias recibidas de Pretoria comunican que en dirección a Pietersburgo han establecido los boers un depósito de municiones.

Hacia dicho sitio se van reconcentrando todos los comandos.

Nueva York 17.—Un telegrama de Washington da cuenta de haberse recibido de Manila un despacho del general Mac-Ar-

thur, dando cuenta de que el general Trias se le ha sometido con nueve oficiales y 199 soldados, en San Francisco de Malabón, jurando fidelidad a los Estados Unidos.

Londres 17.—Según se asegura en informaciones dignas de crédito, recibidas de Darban, los principales comandos boers se reunirán en breve en Pietersburgo.

El objeto de dicha reunión es para examinar la situación actual en que se encuentran sus fuerzas y discutir la cuestión de si continúan ó no las hostilidades.

Londres 17.—El Lloyd Journal anuncia que le ha sido prohibida la venta en dos distritos del Africa del Sur.

Esta medida fué tomada por un error, y tan pronto como de ello se apercebieron las autoridades inglesas, quedó restablecida la circulación de dicho periódico.

Londres 17.—La lista diaria de las bajas del ejército inglés en el Africa del Sur acusa las siguientes:

Un muerto por enfermedad, cuatro a causa de accidentes y siete heridos.

Nueva York 17.—Un telegrama de Montreal (Canadá) dice que ha ocurrido un violento incendio en el barrio del Comercio.

Quedó muerto un bombero y hubo muchos heridos.

Las pérdidas materiales ascienden a medio millón de dollars.

En el primer Consejo de ministros que se verifique en la Presidencia, se acordará si han de aplazarse ó no las próximas elecciones de diputados a Cortes.

En el caso de que no se aplacen, el gobierno fijará en dicho Consejo la fecha en que aquéllas han de verificarse.

Londres 17.—Se han recibido telegramas del generalísimo Kitchener, anunciando que la columna inglesa mandada por el coronel Park, conduce al jefe boer Erasmus y a su familia a Lydenburg.

AGENCIA ALMODOBAR.

## LAS FACULTADES LIBRES

De una carta recibida de Madrid por nuestro colega El Líbano, son las siguientes é interesantísimas noticias:

Reunieronse ayer en el Senado los diputados, senadores, colonia salmantina y decanos de las Facultades de Medicina y Ciencias.

El señor Hernández Iglesias informó sobre el estado presente de las enseñanzas en Salamanca, pidiendo a los congregados soluciones para el porvenir.

El señor Orellana habló de modo elocuente, pidiendo que se acuda a S. M. la Reina por mediación del Duque de Tamames.

Don Juan de Lafuente dijo que era imposible sostener el presupuesto oficial de las Facultades de Medicina y Ciencias, y que había necesidad de apicar los capitales de la Universidad, respetando el actual personal docente.

El señor Maldonado dijo que era necesaria la unión de las cuatro Facultades y una distribución equitativa de los fondos de la Univeridad. A este fin, añadió, se impone la unión patriótica de las fuerzas políticas de la provincia.

Los Decanos señores Nó y Segovia, expusieron la situación de las Facultades y acertadas soluciones.

El señor Arjona, ponderó la necesidad de conjurar el latente peligro de las Facultades con soluciones legales de estabilidad.

El Duque de Tamames ofreció su incondicional concurso para hablar en el Palacio y en las Cortes.

El señor Bullón propuso que los Decanos redacten una memoria administrativa con el presupuesto de las cuatro Facultades, fijando los positivos ingresos que la Diputación y el Ayuntamiento aporten y contando además con los fondos de la Universidad y los derechos académicos e importe de los títulos, pidiendo al Estado cubra el déficit que resulte por medio de una proposición de ley al futuro Parlamento y respetando siempre al profesorado actual.

El señor Araujo propuso soluciones atinadas para la permanencia de las Facultades y garantías para el profesorado actual, aduciendo ejemplos pertinentes.

El señor Iglesias resumió con elocuencia, aceptando las soluciones más prácticas.

Al terminar el acto, la mayor parte de los concurrentes visitaron al señor Barrado.

El señor Bullón excusó la asistencia del señor Barrado por hallarse indispuerto, y el señor Maldonado a don Juan Antonio Cavestani por estar ausente.

## Comunicado

Sr. Director de EL ADELANTO.

Muy señor mío y de toda mi consideración: Para que la verdad, la razón y la justicia se hagan camino, ruego a usted se sirva publicar, en el diario que tan dignamente dirige, las adjuntas cuartillas, por lo que una vez más le queda agradecido su afectísimo S. S.

q. s. m. b.,  
MANUEL MILLAN.

Debido a infames maquinaciones de un elemento de perturbación en toda España, que lejos de seguir nobles impulsos en armonía con las exigencias de su ministerio, emplea sus esfuerzos en labrar la desgracia, sembrando la discordia en cuantos elementos puedan contrarrestar su ficticio poder y su desmedida ambición, fue lanzada una infame calumnia sobre la frente del honrado, laborioso e inteligente obrero Saturnino Mansilla, de la sección de peones y secretario del Comité de Federación obrera de esta capital.

Reunido éste para en vista de los libros de constabilidad de la referida sección, condenar ó absolver al compañero Mansilla, se vió, desdeluego, que ningún cargo resultaba contra él, haciéndose notorio el origen de la calumnia, encaminada a inutilizar ante la Sociedad a uno de sus federados, por el espantoso delito de pensar libremente y no sujetarse al yugo que el referido elemento perturbador solo puede ya imponer al ignorante, al parásito, al malvado, al fanático.

Como la calumnia pasó al dominio del público, es de justicia que éste conozca el fallo absolutivo del Comité, el que quedó altamente satisfecho del intachable proceder del compañero Mansilla en sus gestiones de la Asociación de peones, habiendo fracasado por esta vez las rastroserías de aquéllos que, siendo imposible continúen viciando la atmósfera que respiramos las gentes honradas, llegarán a carecer de un pedazo de terreno donde fijar su planta.

Nuestra enhorabuena al compañero Saturnino Mansilla, cuya blanca blusa, no han podido manchar las negras vestiduras de sus detractores.

El presidente del Comité,  
MANUEL MILLAN.

Salamanca 16 Marzo 1901.

## Un banquete

Ayer a mediodía celebróse, en el restaurant del Pasaje, el banquete con que, amigos particulares y políticos del señor Baz, quisieron demostrarle su afecto y felicitarle por el triunfo conseguido en las últimas elecciones provinciales.

Reinó durante el acto la mayor alegría y espontaneidad, y al servirse el café, el señor Baz, profundamente emocionado, pronunció breves frases, dando gracias a los organizadores y asistentes al banquete, quitando a éste toda significación política y ofreciendo su modesto concurso para cuanto al mejoramiento de Salamanca se refiera. Fué muy aplaudido.

Al acto asistieron, a más de algunas otras personas que no recordamos, los señores:

Gálindo, Pozueta, Pascua, Nava, Frutos, Corona, Durán, Mancebo (don A. y don E.), Prieto, Matías, Jiménez, García-Arista, Gómez, Peralta, Montero, Polo, Téllez, Santos Hernández, Bertiz, Sanz, Baz (don José), Ferro, Juárez, del Estal, Sixto, Cabezas, Piedecasas, Martín Conde, Duque,

Nodal, Marciano Sánchez, Esteban (don Hermínio), Pinilla, Piedra, Escobar, Requejo, Milla, Rodríguez (don Antonio), Santos, Martín García, Rodríguez (don Manuel), Fuentes Marcos, Cimas, Sanz, Samaniego (don Enrique), González (don Apolinar), Martín Rodríguez, Veira, Durán (don Genaro), Mayorga, Ramos, Tordera, Sánchez (don Santiago), Santos (don Miguel), Zahino (don Eduardo), Iglesias, Rodríguez, Angoso (don Abel), y representantes de EL ADELANTO, *El Líbano* y *el Noticiero*.

El banquete fué inmejorablemente servido por el señor Chapado, que escuchó muchas felicitaciones por su diligencia y acierto, y a las cuales unimos la nuestra.

## Crónica local y provincial

Por el mal temporal reinante el mercado de anteayer en Guijuelo estuvo muy desanimado, quedando los precios de los granos, especialmente del trigo con tendencia a la baja, por no haber pedidos.

En la dehesa de Fuentes de Sando falleció ayer don Alfredo de Sebastián y Mazpule, a cuya distinguida familia damos nuestro más sentido pésame.

En el Concurso general Agrícola, que actualmente se celebra en París, se han presentado algunos animalitos que pesan una friolera.

El más pesado de todos, un ejemplar magnífico de su raza es un buey que pesa nada menos que 1.199 kilogramos ó sean 110 arrobas y pico.

Se han presentado otros dos, normandos de naturaleza, que pesan poco menos, 1.157 y 1.122 kilogramos.

Los cerdos están bien representados por una serie completa de ejemplares de todas las especies, el mayor de los cuales pesa 298 kilogramos.

Para conocer de las exenciones alegadas por los mozos del actual reemplazo, reunióse ayer el Ayuntamiento.

A consecuencia del desprendimiento de tierras en una trinchera, ayer llegó a Salamanca el tren correo de Plasencia con una hora de retraso.

## M. LUDENA

Cirujano-dentista

de la Facultad de Medicina de Madrid  
Especialista en enfermedades  
de la boca y dentaduras postizas

Plaza Mayor 45 Precios económicos.

El próximo Sábado se inaugurarán las conferencias de la "Unión Escolar", con una del Presidente de dicha Sociedad señor Villalobos y González, sobre el tema *Influencia que el cuerpo escolar puede ejercer en la popularización de la enseñanza*.

Durante el mes de Febrero último la renta de tabacos ha tenido un aumento líquido de 392.833 pesetas, y la del Timbre otro aumento de 831.496 pesetas.

En una reciente circular del Ministerio de Hacienda se recomienda a las Delegaciones de provincias el más pronto despacho de los expedientes de defraudación, pendientes del fallo de las juntas administrativas.

Se advierte a los contribuyentes que vienen adelantando sus cuotas de contribución, que al solicitarlo deben hacerlo en la forma que determina el artículo 29 de la instrucción de recaudación de 16 de Abril de 1900, ó sea haciendo una por cada zona y concepto contributivo.

Los mercados de aceites en su totalidad, continúan por precios muy sostenidos, no obstante la gran oferta que se nota.

Los expertos en esta clase de negocios creen que se ha llegado al límite y que entramos en un periodo de calma que acabará con la baja de precios.

Los toros que se lidjen en Zamora en la próxima corrida de Pascua de Resurrección, proceden de una acreditada ganadería del campo de Salamanca.

Parece que en virtud de las dificultades con que tropieza por parte de la autoridad militar la construcción del Convento para

las Carmelitas Descalzas en el Arrabal de San Francisco, de Ciudad-Rodrigo, está aplazado indefinidamente el comienzo de las obras, y hasta hay quien opina que no se llevará adelante tan laudable proyecto.

Comentando el decreto referente a jubilaciones de catedráticos, que ha puesto a la firma de S. M. el señor Ministro de Instrucción, ha oído decir un colega madrileño, que la vuelta probable de los catedráticos jubilados a sus cátedras, ha de producir un aumento de unas doscientas mil pesetas en el presupuesto de Instrucción pública, puesto que al jubilarlos se cubrieron sus vacantes, corriendo todo el escalafón.

# Electra

DE VENTA

en la

Librería de Núñez, Rua 25

El día 4 del próximo Abril comenzará a actuar, en el Teatro Bretón, una compañía de circo que dará once representaciones.

En la Escuela Superior de Artes e Industrias se halla vacante una pensión de 625 pesetas, de las otorgadas por la Reina a los alumnos de la misma.

La adjudicación se hará con arreglo a lo dispuesto en el reglamento interior de este centro de enseñanza, y los aspirantes presentarán sus solicitudes en el término de un mes.

## UN ESCANDALO

Que en Salamanca no hay policía, que la seguridad personal es un mito, y que vivimos de milagro, es cosa sabida con exceso, pero que anoche se evidenció de modo palpable, como verán nuestros lectores.

Un grupo de individuos disputó durante largo rato en plena Plaza Mayor, y a voz en grito, sobre pago de unas deudas, provenientes de *journal* electorales y en vez de llegar a una avenencia, la disputa degeneró en riña, y uno de los contendientes agredió a otro con un palo, corriendo ambos la Plaza en distintas direcciones, mientras la voz de otros decía, ¡mátalo!

Después de tiempo suficiente para que se hubiesen matado, no dos hombres, sino un millón, apareció un guardia que detuvo al agresor y condujo al herido a la Casa de Socorro, donde fué curado de una contusión en la cabeza.

Y todo esto, como decimos, ocurrió a las nueve de la noche, en plena Plaza Mayor.

## GRANDES ALMACENES DEL SIGLO XX

DE

Jerónimo Norverto

Pérez Pujol, 4 y 6

Grandes rebajas en los artículos de la temporada de invierno. — Tejidos del reino y extranjeros.

— Precios baratísimos —

Especialidad en equipos para novios.

PRECIO FIJO

De Aldea del Obispo escriben diciendo que el último mercado celebrado se vió bastante más animado que los anteriores, no obstante que estuvo el día muy frío.

Tanto de ganado vacuno como de cerda hicieron muy buen acopio los compradores. Las vacas cotrales se vendieron de 350 a 400 reales una, los novillos añojos de 250 a 300, y becerros a 60, 80 y 100. De éstos se vendieron cuantos se presentaron, pues los portugueses continúan acaparando esta clase de ganado con preferencia a todo otro.

Los cerdos al destete valieron de 9 a 12 pesetas uno, y de 30 a 50 los sobreños ó de vida.

## TELEGRAMAS

Desórdenes

Madrid 18.—De Lyon telegrafían que, organizada por Lemaitre y otros significados nacionalistas, celebróse en el salón de Folies Bergères, una conferencia en honor de Derouledé.

Tanto a la entrada como a la salida, los socialistas los esperaron, promoviéndose un monumental escándalo, que hizo necesaria la intervención de la policía, que disolvió los grupos a garrotazos.

Resultaron numerosos heridos.

## Precauciones

Madrid 18.—De Londres telegrafían que la policía inglesa tiene noticia de que en Gibraltar ó Malta se preparaba un atentado contra los Duques de York, y que se han tomado grandes precauciones para evitarlo.

## Las elecciones

Madrid 18.—En el Consejo de Ministros que hoy ha de celebrarse se tratará de la fecha en que han de tener lugar las próximas elecciones.

Sagasta ha manifestado que estas se hubieran suspendido si alguna minoría hubiera anunciado que iría al retraimiento, pero como ninguna, incluso la republicana, ha pensado hacerlo, se harán en el próximo mes.

Justifica la negativa del Gobierno a aplazar las elecciones porque la rectificación del censo no terminaría hasta Julio, haciendo imposible la constitución del Congreso hasta después del verano, y dificultando la aprobación de los presupuestos.

## Apoyo

Madrid 18.—Es seguro que el Gobierno, a cambio de la benevolencia de la Unión Nacional, en los distritos donde ésta no presente candidatos propios, apoyará los que el Directorio designe en la mayoría de las capitales.

## Contribución

Madrid 18.—El Ministro de Hacienda ha ordenado que se investiguen las industrias ejercidas por las órdenes religiosas.

Se impondrá a esas industrias la tributación que les corresponda.

## Opiniones

Madrid 18.—El señor Pi y Margall opónese al aplazamiento de las elecciones.

Canalejas dice que le consta que se efectuarán a últimos de Mayo ó primeros de Junio.

## Gobernadores

Madrid 18.—Es probable que el miércoles próximo se publicará la anunciada combinación de gobernadores, que será bastante extensa, pues son varios los que han anunciado que se les han dado.

AGENCIA ALMODOBAR.

## TESORO

Lo constituye y muy valioso para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL del doctor E. MORA.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe de mi específico a todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras, DOS pesetas. Unico depósito para la venta de píldoras sabrifugas del Dr. MORA: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriolo, 22, Salamanca.

## HIERRO BELLIDO

Reconocido como el mejor por notabilidades médicas de Madrid y provincias para curar la anemia, cloroanemia, escrófula y linfatismo. Especialmente en la anémica embarazada por no producir nunca extenuamiento.

De venta, en todas las Farmacias.

90-a-32

Imprenta y Librería de Francisco Núñez Izquierdo —Salamanca—

## CADA OCHO DIAS

MEDIÓ la Cuaresma, y los franceses celebraron su *Mi-carême*.

¿Que esto no tiene nada que ver con nosotros? Ya lo sé, y no voy a hablar de ello, sino de una añeja costumbre, no puedo decir si española, aunque sí que no es exclusiva de nuestra ciudad, que parece tener remota analogía con aquella de nuestros vecinos; á lo menos en cuanto á la fecha y en cuanto á tener algo de ráfaga ó ventisca carnavalesca.

La costumbre á que me refiero, y ya sólo respecto á Salamanca, es la de "matar la vieja", en el día precisamente en que la Cuaresma media.

Es costumbre infantil; los chiquillos, generalmente los desarrapados de los barrios extremos, recorren en formación algunas calles armados de palos y de guijarros que entrechocan, y á cuyo compás, monótona é incesantemente, entonan la siguiente coplilla:

A matar la vieja,  
la lla pendeja,  
si no quiere salir,  
tocar á morir;  
si no quiere bajar,  
tocar á matar.

En otros tiempos, allá cuando acababa de mediar el siglo anterior, yo recuerdo que esta costumbre—que no ha pasado nunca, que yo sepa, de inocente divertimento—era cosa mucho más usada y corriente que en nuestros días; este año, sin embargo, y bajo la fé de un diario local, no han dejado tampoco de salir por ahí algunos chicos—amantes de la tradición sin duda—matando la vieja.

“Amantes de la tradición,” he dicho? Este es el toque, si alguno han de tener estas cosas.

Bueno que lo tradicional se conserve y aún se perpetúe, pero á cambio de que no se resista y se deje modificar por el tiempo.

¡Matar la vieja! ¿Qué significa hoy esta insulsa y pueril mojiganga?

Inculquemos á nuestros chiquillos, si quieren seguir entretendiéndose con trazas semejantes y continuar matando algo, siquiera sea de boquilla, que varíen de cantinela y en lugar de

á matar la vieja...

que ninguna significación tiene, ó tiene alguna poco caritativa y humanitaria, griten á voz en cuello en lo sucesivo:

á matar LO VIEJO...

es decir, lo caduco, lo rutinario, lo inservible...

No faltará poeta callejero que arregle y acomode la antigua copla.

\*\*\*

POR SALAMANCA

## ¡OPTIMISMO!

(Fragmentos de una carta)

... Veo, en efecto, señales que permiten presagiar días de engrandecimiento para nuestra ciudad y acaso para nuestra provincia. Las veo en la juventud y el entusiasmo de nuestro diputado á Cortes...; las veo en la renovación que se ha operado en los directores de la enseñanza...; las veo, ó mejor dicho, las columbré hace algún tiempo, en cierto prurito de asociación entre nuestras clases artesanas, impulsadas por gente nueva...; las veo en la mayor ilustración de nuestros obreros, y las veo, últimamente, en los alientos que parecen revelar las clases estudiantiles.

Ya sé yo que falta mucho que hacer y que hay mucho que depurar todavía: falta espíritu moderno y antirrutinario en nuestras Corporaciones populares; falta una monda (y ¡ay! temo ha de tardar) en los claustros de nuestros centros docentes; falta desarraigar la vanidad ridícula y el utilitarismo grosero que predomina aún en gentes que manejan los distintos cotarros; faltan, acaso, iniciativas en las clases artesanas; falta que las clases obreras, en su totalidad ó en gran parte, se desprendan de ciertas tutelas que ahogan; falta que sea realmente serio el movimiento estudiantil y que no se trunque por la perspectiva de unas vacaciones más ó menos largas. Pero ¡cuánto, cuánto pueden hacer los... todos, en fin, los que tienen inteligencia y voluntad firme...

No tengo yo autoridad para dar consejos; pero, en gracia al amor que siento por nuestra tierra, me van á permitir que les dirija una recomendación humildísima.

Urge, á mi juicio, emplear todos los medios, *absolutamente todos*, para desarraigar el pesimismo que hasta ahora nos ha corroído á los salmantinos, y que todos hemos alimentado. Hemos sido optimistas, demasiado optimistas para juzgar lo pasado, y pesimistas, excesivamente pesimistas para juzgar lo presente. Quizás en esto quien más ha pecado, haciendo una obra de acabamiento, es la prensa; pero si bien se mira no es del todo culpable, puesto que no ha hecho más que reflejar el estado general de los espíritus. Su falta sería no haberlos encauzado en corrientes contrarias.

Pues bien, sin discernir culpas: hay que variar de sistema, puesto que el otro no nos ha traído más que al anodamiento infecundo. Al enfermo á quien se le quitara toda esperanza, diciéndole que sus días estaban contados, que su enfermedad no tenía remedio, que su organismo estaba deshecho, que las fuentes de su vida se hallaban agotadas, se le mataría en un dos por tres. Eso mismo hemos hecho nosotros.

—¿Qué hay por Salamanca?

—¡Nada!... Aquello está hecho un corral de vacas; aquello siempre está lo mismo; aquello no varía; aquello no tiene remedio; aquello está muerto.

¡Cuántas veces hemos oído estas frases y nosotros mismos las hemos repetido! Yo, á lo menos, me acuso de ello y siento dolor de corazón, y formulo, solemnemente, propósito de la enmienda.

Salamanca debe ser para todos los salmantinos lo más hermoso, lo más intelectual, lo más sano, lo más apacible, lo más adelantado, lo más rico, lo mejor de España. ¿Que no lo es?... No importa. Reptámoslo *siempre*... y acabará por serlo: Condensación popular del pesimismo es la frase que dice que "cuando la gente da en que el perro ha de rabiarse, rabia". Démosle la vuelta á la frase, y con seguridad que sería más exacta y tendría mayor fuerza.

Esta exactitud y esta fuerza se observan en toda su realidad, al ver que, en efecto, las naciones más adelantadas y más ricas del mundo, y las ciudades más adelantadas y más ricas de las naciones, son aquellas cuya vanidad por sus cosas es imponderable. Francia para el francés, es el acabóse; y, efectivamente, Francia es cada día más rica y grande. París, para todas estas gentes, es la mejor población del mundo, y ello ha acabado por ser cierto. Para el norteamericano no ha habido nunca centro de negocios como Nueva York, y, hoy ya, bien puede decirlo; ¿qué más? dentro de España tenemos pruebas de lo que vale el sistema: el catalán, aburiéndose siempre con su *Barcelona*; el vizcaino alabándose su Bilbao; el vallisoletano apesándose con su Valladolid, su *Gran Teatro*, su *Campo Grande*, su *Acerca de Recoletos* y... hasta su *Arco de ladrillo*, ¿qué han conseguido? Hacer la mejor población de España, la mejor población de Vizcaya y la mejor población de Castilla, sin duda alguna.

El gallego quejumbón no ha alcanzado para su país el crecimiento que para el suyo el asturiano, á quien el vulgo cuelega, entre otras condiciones, la de ser *vanidoso*.

Optimismo, optimismo, hasta la vanidad si se quiere! Eso es lo que hace falta que inculquemos á todos cuantos comulgan con nosotros en el amor á Salamanca y á su provincia. Luego de inculcado, ya trabajará cada cual por hacer bueno lo que proclame; y de la obra común surgirán la ciudad y la provincia anheladas.

París, 9 de Febrero, 1901.

JUAN BARCO.

## LA MUÑECA VENDIDA

(CUENTO)

ALLI estaba como siempre, con sus manecitas descarnadas y pálidas asidas á la barra dorada del amplio escaparate y con sus pies descalzos clavados al suelo sobre las negruzcas losas de los anchos soportales. De vez en cuando los empujones de los transeúntes que pasaban de prisa, ó el montón de curiosos que se arremolinaban delante del vasto aparador de la tienda, obligábanla á variar de sitio; pero pronto volvía á su inmovilidad y á su actitud de muda contemplación. Hacía más de una semana que, cuantas veces había pasado por aquel lugar, la había visto de igual suerte, y aquella tarde me propuse averiguar qué era lo que aquella pobre niña contemplaba noche y día sumida en una especie de éxtasis, sin apercebirse de cuanto pasaba á su alrededor. Acerquéme á ella, y no tardé en reconocerla. Era la misma chiquela flacucha y desarrapada, de cara pálida, de ojos grandes y negros, de pelambre revuelto y enmarañado, que rodaba incesantemente por las calles de mi barrio implorando la caridad y á quien más de una vez había yo socorrido con alguna pequeña limosna.

Anochece; y aunque el cuadro de la inmensa plaza estaba aún bañado en una tibia luz crepuscular, bajo los anchos soportales la sombra iba condensándose como un vaho espeso que brotara del fondo de las abiertas tiendas, sumidas ya en completa obscuridad. Fríame, pues, imposible distinguir tras el cristal del enorme escaparate ningún objeto determinado que pudiera explicarme la persistente curiosidad de la chiquela, que continuaba con los ojos fijos mirando hacia la parte alta del vasto aparador, como si en las mismas tinieblas descubriese aquello que parecía fascinaria.

De pronto, un vivo y azulado relámpago vibró en el espacio, y mil lamparas brillantes, encendiéndose acá y allá, iluminaron el interior de las tiendas y la extensión toda de la vasta plaza. La pequeña, entre tanto, no pareció apercebirse de mi presencia, y yo pude observarla á mi sabor; después, siguiendo la dirección de sus miradas, quise descubrir el objeto que contemplaba embebecida.

Dentro del escaparate, un montón de preciosas monerías, colocadas las unas sobre las otras, se apiñaban en mezcolanza extraña y agradable. Trenes inmóviles y siempre dispuestos á partir; coches con sus tiros enganchados y sus mayordomos sobre el pescante, que en actitud de arrancar, solo parecían esperar la voz de marcha; pequeñas casas tejadas de menaje, en una de cuyas salas, los dueños sentados, prolongaban su eterna inacción; fieros soldados; grotescos polichinelas; caballos enjaezados que trotan sin ruido; ovejas de algodón en rama con la boca entreabierta, prontas á lanzar un quejumbroso balido; todo un mundo, en fin, risueño y pintoresco, de minúsculos seres, á los que para vivir solo hacía falta un pequeño detalle: la vida.

Pero ninguna de estas preciosidades parecían llamar la atención de la mendiga, que continuaba embelesada mirando hacia un punto donde no tardé en descubrir lo que buscaba. Era una figurita lindísima, una muñeca de regular tamaño, vestida con traje de novia, blanco y lujoso, con su cabellera rubia, sus ojos azules desmesuradamente abiertos, sus mejillas pintadas de carmín y su ramo de azahar; inmóvil y rígida se alzaba sobre una especie de pedestal de madera, como una reina sobre su trono; y reina parecía, en efecto, de aquel mundo que tenía bajo sus pies. Yo miraba alternativamente á la chiquela y la muñeca, que se contemplaban mudamente y que estaban como encantadas y fascinadas la una por la otra.

En este instante apareció tras el vasto aparador el dueño de la tienda que, levantando su enorme manaza hasta la columna que servía de base á la gentil muñeca, ejecutó no sé qué maniobra, comenzando entonces la pequeña figura á girar sobre sí misma con un movimiento de rotación acompasado y lento, en una serie de vueltas interminables. Los ojos de la mendiga se iluminaron á la par con una claridad extraña y una sonrisa de placer y entusiasmo entreabrió sus labios delgados y pálidos.

En el semblante de la pobre niña podía seguirse y se veía como reflejado el movimiento giratorio de la muñeca, que ya ocultaba su rostro, mostrando en cambio los largos bucles de su melena de lino cayendo sobre la espalda y la extendida cola de su blanco vestido, ya aparecía de nuevo dejando ver toda la inexpresiva hermosura de su carita de biscuit, un tanto moquetada y prominente.

No pude resistir más, y cediendo al impulso de la idea generosa que bullía en mi mente, penetré en la tienda, pedí el precio del juguete y echado sobre el mostrador unas cuantas pesetas, salíme decidido y resuelto con la muñeca en la mano, encontrándome á la puerta con la chiquilla que, compungida y aterrada, me miraba como á un enemigo. Sonreíme al verla en tal actitud, y entregándole el que para ella era sin duda preciosísimo objeto le dije dulcemente:

—Esta es mi limosna de hoy. Seguro estoy de que ninguna otra me habrás agradecido tanto.

La niña parecía indecisa, como si no comprendiera bien el significado de mis palabras; pero al fin cogió con sus manos crispadas la muñeca que yo le alargaba, y estrechándola contra su pecho echó á correr precipitadamente, como si temiera que alguien pudiera arrebatarle aquel preciado tesoro.

Asistí al teatro aquella noche, y retiréme tarde á descansar; y más de una vez, durante la representación, y antes de que pudiera conciliar el sueño, asaltóme el recuerdo de la pobre mendiga, y sonref ante la idea de la inefable dicha que creía haber proporcionado á aquella infeliz.

Era ya bien entrada la mañana cuando me desperté, y sentí á mi her-

mana que, con un pequeño envoltorio en la mano, penetraba en mi cuarto diciéndome:—Ya tenemos aquí el regalo para nuestra Lalin, que hoy celebra su cumpleaños; es una cosa monísima que he adquirido de un modo extraño. Esa pobre viuda, nuestra vecina, á quien socorrió la Conferencia, y á quien yo visito todas las semanas para llevarle sus bonos, acaba de venir á venderme este juguete, ó mejor dicho, á dármele, aunque yo no le he admitido, como es natural, sin pagarle lo que vale, y me ha contado esta historia que no sé si se puede creer.

Yo comencé á inquietarme, é interrogué con el gesto á mi hermana que prosiguó:

—Parece que un señor hizo anoche este regalo á su chica; esa pobre niña que trae mendigando por esas calles. La madre ¡es claro! no explicándose tampoco semejante extravagancia, juzga, con muy buen sentido, que su chica tiene más necesidad de zapatos que de muñecas, y se deshace de ésta que, como verás, es preciosa. Y diciendo y haciendo, mi hermana deslizó el paquete poniéndome delante de los ojos la linda muñeca, con su vestido de novia y su ramo de azahar.

Oculté como pude mi dolorosa decepción, pero sentí una honda tristeza al pensar en la que habría sufrido la pobre chiquela, y comprendí con amargura cuán difícil es hacer la felicidad de los niños que no tienen zapatos.

CÁNDIDO R. PINILLA.

## MEDITACIÓN

Los pensamientos que me entristecen  
¿de dónde vienen? ¿á dónde van?

ZORRILLA.

Los pensamientos que me entristecen ¿de dónde vienen? ¿á dónde van? Cuando á mi llegan mi fé oscurecen, y cuando lejos desaparecen crece mi amargo, doliente afán!

—¿De dónde vienen?—Mi fé lo ignora; tal vez del alma, que esclava llora, vagos recuerdos de dicha son. ¿Á dónde vuelan?—Mi afán no sabe si á un mundo suben donde él no cabe, ó dentro espiran de su región.

Yo sólo alcazo su amargo duelo cuando en mi paran errante vuelo, y cuando dejan, de mí al pasar, en el vacío suspensa el alma, cual débil nave que triste calma detiene en medio del ancho mar!

Y en esta vaga región oscura tal vez las sombras de mi amargura pasar con ellos jamás veré, hasta que el alma triunfal remonte su vuelo en busca de otro horizonte que ansiosa mira mi eterna fé!

En tanto, lejos de su esperanza, el alma mía, que el bien no alcanza, gimiendo vive con hondo afán; ¿porqué entre sombras mis penas crecen? Los pensamientos que me entristecen ¿de dónde vienen? ¿á dónde van?...

EVARISTO SILIÓ.

## Oficio nuevo...

PEPÍN estaba en el cahorzo y su padre á la sombra de unos álamos de la orilla, sangrando por las cisuras que le habían abierto las sanguijuelas, cuya cruenta pesca constituía su manera de vivir.

—¡Pade, ota!—dijo el niño gritando entre alegre y dolorido, y llevándose la mano á un muslito arrancó la negruzca culebrea, que al desprenderse tiñó en sangre la carne morena.

—¡Tráela, galán!—contestó el padrazo, satisfecho de la precocidad en el oficio que revelaba su cachorro.

La criatura salió á la orilla con la sanguijuela colgando de un dedo y, al soltarla en la costera, dijo alegremente á su padre.

—¡Cone, lo que chupal...—y se echó de nuevo al agua, dejando en ella el dedo una roja señal de su paso.

Costeando el cahorzo pasaba el camino del Encinal, por donde llegaron dos arrieros, que temerosos del sol eligieron aquel fresco lugar para sestear. Y así fué que bajándose de los mulos, que eran de los de siete dedos sobre la cuerda y descolgando de las monturas, el uno la merienda y el otro un zaque henchido de morapio, dieron comienzo á una tortilla fiambre que trascendía á todas las penetrantes esencias de la cocina casera. Uno de aquellos invitó al pescador, alargándole un buen trozo de la dorada tortilla, aprisionado entre dos rebanadas de pan moreno; el otro hizo seña al pequeño que, metido en el agua hasta la cintura, se movía para excitar el furor de aquellos bichejos á quienes sus carnes servían de cebo.

—¡Ven arrapiezo, coje un picot...

El niño echó á andar, primero sin dificultad, luego trabajosamente, después... cayó desmayado en el agua y el padre al verlo, más gozoso que asustado, entró en el charco gritando:

—¡Hay mina! ¡hay mina!...

Y no era exageración lo de la mina, porque el pequeño, que había tenido la mala fortuna de dar con un banco de sanguijuelas, sacaba el cuerpo, de cintura abajo, cubierto de ellas. Los arrieros estaban aterrados; pero el pescador, después de colocar á su hijo sobre la hierba, comenzó la separación del cebo y el pescado, y cuando limpió de éste el cuerpo exánime del chiquillo dijo á los asombrados testigos:

—¡Cuatro docenas de una vez! Nunca cogí tantas juntas.

A poco volvió en sí la víctima de aquella pesca milagrosa y el padre, alargándole el zaque, le dijo, con cierto orgullo de clase:

—Vamos, hombre, respira y bebe, que "oficio nuevo, dinero cuesta."

Y el chiquillo, pálido y tembloroso, abrazado al negro pellejo y empujándole con sus manecitas ensangrentadas, parecía un hijo de las Furias ofreciendo á Baco su primera libación.

LUÍS MALDONADO.

Salamanca, 27 de Febrero-1901.



**Mercados**

**Precios corrientes en Salamanca en el día de ayer**

**Cereales**

Trigo candeal, á 48 reales.  
Id. corriente (sobre vagón), á 48.  
Id. rubión, á 48.  
Id. barbilla, á 46.  
Centeno, á 35.  
Cebada, á 30.

**Tendencia firme.**

Cerdos de ocho á nueve arrobas, á 45 y 46 reales arroba.  
De diez á doce, á 48.

**Vallado'id 17**

Trigos.—En los almacenes del Canal han entrado 100 fanegas, que se pagaron á 47 reales las 94 libras.

En los Generales 30 fanegas de trigo á 47.75.

Centeno.—30 idem á 35.

Harinas.—Se cotizan: Harina de primera extra-fina á 18 reales arroba, de primera extra á 17, todo pan á 16, de segunda á 15, de tercera á 14, terciarilla á 10, con saco, sobre vagón, en esta Estación.

Los menudos sin saco, se pagan:

Cuarta á 18 reales fanega, comidilla á 13, salvados á 10, triguillo á 22.

Las salidas de cereales, harinas y vinos, por la estación del Norte, el día 16, han sido:

Dos vagones de harina para Gijón; uno para Córdoba; uno para Coruña; dos para Murcia; uno para Málaga; uno para Cartagena; dos para Vitoria; uno de salvado para Rescastro; dos de trigo para Barcelona, y uno para Corcos.

Los precios al detall de los diferentes artículos en la plaza, son los siguientes:

Arroz de 18 á 27 reales arroba; alubias de 19 á 24; aceite de primera de 57 á 58; de segunda á 55.

Petróleo: caja de dos latas, á 80 reales, litro á 80 céntimos de peseta.

Maíz á 48 reales fanega; guisantes á 42; habas á 46; algarrobas á 38; yeros á 42; cebada de 29 á 32.

Patatas, de 5 á 6 reales arroba.

Zanahorias á 4 id. id., remolacha á 6

Vino tinto de 22 á 28 reales cántaro.

blanco de 23 á 28, alcohol de 80 á 100.

Carne de vaca de primera á 68 reales arroba; el kilo á 8.20.

Id. de segunda á 64 reales arroba; el kilo á 8.

Ternera de primera, á 68 reales arroba; el kilo á 12.

Id. de segunda á 66 reales arroba.

Carnero de 5 á 6 reales kilo; cordero á 5 y 6.

Cerdo, al vivo, á 50 reales arroba; la canal á 70; lomo á 8 reales kilo; maza á 8.

**Cantalapiedra 17.**

Los precios corrientes del mercado de hoy son:

Trigo, á 47 rs. las 94 libras.

Centeno, de 33 1/2 á 34 las 92.

Cebada, de 30 á 31 la fanega.

Algarrobas, de 32 á 33.

Harina de 1.ª, á 16 3/4 rs. arroba.

Idem de 2.ª, á 16 1/4.

Idem de 3.ª, á 15 1/2.

Han entrado 2.800 fanegas de trigo, 40 de centeno, 120 de cebada y 300 de algarrobas.

Compras, flojas.

Tiempo, húmedo.

Estado de los campos, regular.

**Medina 17.**

Los precios que han regido en este mercado, son los siguientes:

Trigo, á 46 1/2 las 94 libras.

Centeno, á 34 rs. las 92.

Cebada, de 29 á 30 rs. la fanega.

Algarrobas, de 32 á 32 1/2.

Guisantes, á 40.

Muelas ó almortas duras, á 40.

Avena, á 24.

Harina, de 16 1/2 á 17 1/2 rs. arroba.

Patatas, de 5 á 6.

Cebada al vivo, á 47.

Idem la canal, á 56.

Vino blanco, de 14 á 16.

Id. tinto, de 14 á 16.

Vinagre, de 12 á 16.

Aceite, á 55 reales arroba.

Jabón, de 37 á 42.

La entrada de trigos corta durante la semana en que se fué mareando la flojedad en los precios hasta hoy que ha cerrado al que marco.

El día de lluvia y la temperatura sua-

ve. La exportación de trigo por la estación detenida.

**Peñaranda de Bracamonte 15.**

Continúa animado el negocio de harinas, siendo activos los envíos que se hacen por ferrocarril.

Los residuos se venden con estimación en los precios.

Regularmente concurrido ha estado el mercado correspondiente á esta semana, aun cuando las entradas de granos han sido cortas, vendiéndose con alguna flojedad á los precios anotados.

Los sembrados están atrasados, creyéndose han perdido con el temporal tan crudo que ha hecho.

El temporal, estos días pasados, ha estado regular, pero á vuelta otra vez á hacer malo.

Se nota flojedad en todos los granos, excepto en la cebada que sostiene bien su precio.

Los vendedores muy retraídos, pues no quieren vender en baja.

Cada mercado se presentan menos cerdos cebados, siendo el precio á que se cotizan de 46 á 50 reales arroba.

La cotización corriente es como sigue: Trigo candeal, á 47.50 reales fanega.

Idem común, á 46.50.

Centeno, á 34.

Cebada, á 31.

Algarrobas, á 30.

Lentejas, á 40.

Avena, á 21.

Garbanzos superiores, á 170.

Idem regulares, á 140.

Idem medianos, á 110.

Alubias, á 90.

Muelas, á 40.

Harina de 1.ª, á 17 reales arroba.

Idem de 2.ª, á 16.

Idem de 3.ª, á 14.

Salvado de 4.ª, á 18 reales fanega

Idem de 2.ª, á 12

Idem de 3.ª, á 10.

Cascarilla, á 7.

Echaduras, á 6.

Patatas, á 6 reales arroba.

Aceite, á 80.

Vino blanco, á 26 reales cántaro.

Id. tinto, á 22.

Vinagre, á 18.

Petróleo, á 56 reales lata.

Bueyes de labor, á 2.000 reales cabeza.

Novillos de tres años, á 1.800.

Añojos y añojas, á 800.

Vacas cotrales, á 1.000.

Cerdos al destete, á 60 reales uno.

Id. de seis meses, á 120.

Id. de un año, á 250.

Ovejas, á 52 reales una.

Carneros, á 80.

Corderos, á 44.

Lana blanca lavada á 110 rs. arroba.

Idem basta, á 48.

Idem negra basta, á 48.

Piel de cabrito, á 96 reales docena.

Id. de cordero á 72.

**Ciudad Rodrigo 17.**

Los precios que han regido en este mercado son los siguientes:

Candeal, á 11.25 pesetas fanega.

Barbilla, de 10.50 á 10.75 id. id.

Centeno, á 8.75 id. id.

Cebada, á 8 id. id.

Algarrobas, 8 id. id.

**Ledesma 14.**

Rigen estos:

Trigo, de 46 á 48 reales fanega.

Centeno, de 34 á 35.

Cebada, á 30.

Algarrobas, á 37.

Garbanzos, de 100 á 140.

Reses presentadas, 238

Vendidas, 82.

Cerdos presentados, 448.

Vendidos, 301.

Vino tinto, á 18.

Vinagre, á 14.

Aceite, á 80 reales arroba.

Jabón, á 48.

Patatas, á 6 reales arroba.

El mercado poco concurrido.

El día muy malo.

Las reses presentadas pocas, y pocas ventas por los precios tan altos.

**Guijuelo 16.**

Rigen los siguientes:

Trigo, de 47 á 48 rs. fanega.

Centeno, de 34 á 35.

Cebada, de 32 á 34.

Algarrobas, de 33 á 34.

Garbanzos, de 75 á 110.

Patatas, á 4 reales arroba.

Vino blanco de Castilla, á 22 reales cántara.

Id. tinto serrano, á 16.

Vinagre de id., á 14.

Aceite, á 50.

Jabón, de 32 á 40 reales arroba.

Lana negra, á 58.

A consecuencia del mal temporal, este mercado ha sido poco concurrido, poniéndose á la venta pocos granos, pues todo el día se ha llevado lloviendo.

Los granos tienden á la baja.

**POMADA MILAGROSA**

Contra las grietas

DESCUBRIMIENTO NOTABLE

EN BENEFICIO DE LA MUJER

Ya las señoras tienen un padecimiento, menos que sufrir; las postemas que tan frecuentes son en las que tienen grietas en los pechos cuando crían, no pueden ya presentarse si usan la pomada Milagrosa, que cura las grietas á las veinticuatro horas de su tratamiento.

No se hace elogio alguno de este específico; sólo se recomienda que lo usen una sola vez para que vean con satisfacción, un resultado tan eficaz como sorprendentes Unido á la caja de porcelana en que va la pomada, se incluye el prospecto para su tratamiento.

Se halla de venta á tres ptas. la cajas en el depósito central, almacén de drogas de los Sres. José Marin y Compañía, Universidad, 4, Sevilla, y en las más importantes farmacias y droguerías de España, y en Salamanca, Sres. Hijos de Villar y Pinto.

**LA PATERNAL**

Compañía Francesa

**SEGUROS CONTRA INCENDIOS**

FUNDADA EN 1848

Autorizada por reales órdenes

ESPAÑA, FRANCIA, ITALIA, BELGICA LUXEMBURGO, etc.

GARANTIA:

—56 millones de francos—

CAPITALES ASEGURADOS:

—46 mil 500 millones de francos—

SINIESTROS PAGADOS:

—92 millones de francos—

**CINCUENTA AÑOS**

de operaciones en España sin haber tenido ninguna queja de sus numerosos asegurados

**LA PATERNAL**

forma parte del Sindicato.

Ninguna Compañía puede ofrecer

ventajas mayores

D. JUAN CAMPRUBI, Subdirector para la provincia, Afueras de Sancti-Spiritus, número 12. 100—á—46

**ALMONEDA EN LA**

PLAZUELA DE SANTA EULALIA, NÚM 1 MUEBLES USADOS

En esta acreditada casa encontrarán gran surtido de muebles al alcance de todas las clases de fortunas, y entre ellos, los siguientes:

Sillerías para sala y gabinete, armario para comedor, roperos, librerías, grandes zafra para aceite, bancos para escuela, cómodas, armarios de luna, mesas para escritorio, catres, tinajas, esteras, lavabos para señora, gran surtido de espejos, sillas de todas las clases, mesas para comedor, pianos verticales y de mesa, camillas é infinitad de artículos que se dejan de enumerar.

También tenemos colchones higiénicos, baules mundos, una mesa de billar para carambolas; taburetes y divanes.

Se compran toda clase de muebles, bien sea por trasladarse sus dueños, ó por querer reponerlos. Se componen roturas de cristal y porcelana. No confundirse.

PLAZUELA DE SANTA EULALIA

**EL ECO DE LA MODA**

edición española de *Le Petit cho de las Mode*, de París, es el periódico de modas más económico y adelantado de España, traducido literalmente, con los mismos colores, dibujos y patrones cortados.

En venta: número suelto, 15 céntimos; Librería de Manuel Hernández, Rua, 4, Salamanca

**TALLER DE CALDERERIA**

DE

**JOSE CHIMENO**

Se colocan estufas y cocinas y se reparan máquinas de vapor.

Afueras de la Puerta de Zamora

120—115

SE NECESITA un ama de cría para casa de los padres.

En la calle de San Justo núm. 4, darán razón. 8—6

**Academia de corte y confección para señoritas**

BAJO LA ADVOCACION DE

NUESTRA SEÑORA DEL PILAR

METODO CON REAL PRIVILEGIO

dirigida por la profesora

DOÑA GUMERSINDA JASPE

Este sistema de enseñanza es el más sencillo que hasta la fecha se ha conocido, con claras y sencillas explicaciones, por medio de reglas fijas, sin necesidad de patrones de los periódicos de moda para cada clase de prendas para señoras y ropa interior para caballeros.

Cuerpos ajustados sin costuras ni pinzas. También se las instruye en los figurines.

Si alguna señora no pudiera atender por las ocupaciones de su casa, se da paso diariamente.

También se admiten internas. Horas de clase de nueve á doce de la mañana, y por la tarde de dos á cinco.

Los precios moderados. En la calle de San Pablo, núm. 11, informarán.

La casa número 1 de la calle del Lucero, que linda con la casa de préstamos, se vende á voluntad de su dueña. Para tratar, dirigirse á ésta, que habita en la misma. 6—6

**SE VENDE**

la casa de la calle de Varillas que fué Posada de las dos puertas con grandes locales y buen pozo. En la misma informarán.

**EN EL BAZAR**

**MORO E HIJOS**

ZAMORA, NUMS. 1 y 3

deaban de recibirse las últimas novedades en artículos de fantasía para regalos; cubiertos y toda clase de objetos de metal blanco y plateado; juegos y figuras de porcelana y mayólica; centros, porta retratos, espejos y polveras;

Cristalería fina; centros, jarras, floreros, servicios, etc. Bandejas de metal y mayólica.

Artículos de piel, estuches, carteras, etc. Bastones, puños y conteras para los mismos

Gran surtido en Juguetería, jaulas, esponjas, tenacillas para el pelo, cajas para joyas y caudales, flores y otros mil artículos de gran fantasía y utilidad. Exposición permanente.

Los mejores filtros para aguas

PRECIOS FIJOS MUY ECONOMICOS

15—8

**T A H O N A**

DE LA

**VIUDA DE ESPINO**

53, SAN JUSTO, 53

Salamanca

Este acreditado establecimiento, que cuenta TREINTA AÑOS de existencia, se traspasa ó se cede en venta, en buenas condiciones. Darán razón, en la calle de San Justo, número 53, Salamanca.

En la misma tahona hay también dos ceazos nuevos de venta. 106

**EN EL CAFE DEL PASAJE**

ESTEREOSCOPO AUTOMATICO

Doce vistas 10 céntimos.

—Preciosas vistas nuevas de batallas—

ABIERTO DESDE LAS TRES DE LA TARDE